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今日关注 Today’s Focus

我省部分院校开设电竞专业，
培养管理和策划的多面手

本报讯
北京时间 11 月 7

日凌晨，相信不少人
的朋友圈都被一条相似的

内容“刷屏”了：“恭喜 EDG”
“EDG 是冠军”“我们是冠军”，央

视、新华社等官媒也第一时间发布
EDG夺冠的消息表示祝贺。当天，网上关

于EDG夺冠的消息铺天盖地，在微博、抖音、今
日头条等平台“屠榜”。EDG夺冠让电子竞技成为

热门话题，海南电竞行业发展现状如何？我省高校有没
有电竞专业？今天，本报记者带你解惑。

记者 林道亨
符小霞 文/图

EDG，全称EDward Gaming（简称
EDG），是一家中国电子竞技俱乐部。
2013年9月13日成立，旗下拥有英雄联
盟、王者荣耀、绝地求生等游戏分部。此次
EDG夺得的是英雄联盟全球总决赛（S11，
即第11赛季）冠军。

英雄联盟全球总决赛以一年为一个赛
季，是英雄联盟最为盛大的比赛，同时也是
所有英雄联盟赛事中最高荣誉、最高含金
量、最高竞技水平、最高知名度的比赛。参
与赛事的全球12个赛区及联赛分别是：中
国 LPL、韩国 LCK、欧洲 LEC、北美洲
LCS、独联体 LCL、巴西CBLOL、东南亚
PCS、拉丁美洲LLA、土耳其TCL、大洋洲
LCO、日本LJL、越南VCS。

今年，EDG英雄联盟分部作为中国
LPL赛区的一号种子选手，代表中国赛区
参赛，从十二个赛区队伍中杀出重围。在
11月6日晚的S11总决赛中，中国LPL赛
区战队EDG与韩国LCK赛区战队DK鏖
战5场，最终在7日凌晨以3：2战胜韩国
LCK赛区战队DK，获得冠军。

EDG作为中国LPL赛区老牌战队，建
队后最好成绩是八强，此次可以进入决赛
已经是打破队伍历史。尤其面对半决赛中
的四支队伍，其中三支都来自韩国LCK赛
区，分别是三冠王SKT1、两冠豪强GEN、
去年的卫冕冠军DK。在3支韩国冠军战
队的围堵之下，EDG成为中国LPL赛区的
唯一希望。

而DK战队小组赛以6战全胜的战绩
小组第一出线，实力恐怖，先于四分之一决
赛斩杀欧洲1号种子MAD，再于半决赛淘
汰曾经的韩国LCK赛区三冠王SKT1。

决 赛 前 ，绝 大 多 数 人 都 不 看 好
EDG，甚至认为DK会以 3：0击败EDG
夺冠。在过去十年的赛季中，有过 3次
中韩决赛对阵的时刻，分别是 2013年、
2014年、2020年，均以中国LPL赛区失
败告终。

然而，今年奇迹发生了！EDG战胜了
中国LPL赛区“魔咒”，第一次于决赛中战
胜韩国LCK赛区。这是历史性的时刻，是
一场全国年轻人的狂欢。

什么是电竞？
电子竞技（Electronic Sports），是电子游戏比赛达到

“竞技”层面的体育项目，和棋艺等非电子游戏比赛类似，
也是一种职业。

2003年11月18日，国家体育总局批准将电子竞技列
为第99个正式体育竞赛项目。2008年，国家体育总局将电
子竞技改批为第78号正式体育竞赛项目。2018年雅加达
亚运会将电子竞技纳为表演项目。

2020年12月16日，亚奥理事会宣布电子竞技项目成
为亚运会正式比赛项目，并参与2022年杭州亚运会。

2021年11月5日下午，杭州亚组委在第四届中国国
际进口博览会上召开专题新闻发布会，正式公布了杭州亚
运会8个电子竞技小项设置，其中就包括了英雄联盟。这
也是电竞首次作为亚运会正式竞赛项目，项目所获得的奖
牌将计入国家奖牌榜。

EDG是谁？EDG夺冠为啥如此轰动？电
竞
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内设竞技台内设竞技台

11月9日，记者来到海口经济学院（以下简称海经院），这
是2018年印尼雅加达亚运会英雄联盟项目冠军首发选手严
君泽的母校。

在校园内记者看到，海经院有一座电竞训练场地——昆
仑电竞馆，电竞馆1、2楼是宾馆，3楼是电竞专业学生的训练
场地。在3楼电梯口的墙面上，记者看到“荣耀时刻”四个金
灿灿的大字，下面挂满了该校学生夺冠的照片。3楼入口右
侧设有一个竞技台，竞技台左右两排各有六台电脑，下方设有
观众席，布置了红蓝两种颜色灯光，颇有比赛场馆的氛围。“3
楼早上8点到中午12点是教学时间，学生可以到这里来上课
和训练。”海经院电竞教研室主任刘光楠告诉记者，经常有人
在电竞馆3楼举办比赛。4楼是电竞教室，记者看见有不少学
生正在上课。一名学生告诉记者，他们在上电竞赛事运营课程。
在该学生的电脑上，记者看到关于“赛事运营方案”的内容。

刘光楠告诉记者，海经院于2018年设立第一个电竞专
业，全称电子竞技运动与管理（专科），第一批招了60多名学

生。2021年，海经院与昆仑电竞科技海南有限公司、广东腾
竞文化产业发展有限公司开始了校企合作，除了电子竞技运
动与管理专业（37人）外，又增设了三个新专业，分别是两个本
科专业：艺术与科技（电子竞技运营与设计，36人）、播音与主
持艺术（电竞方向，30人），一个专科专业播音与主持（电竞方
向，39人）。“其实很多家长不理解电竞专业，以为送孩子来这
里就是打游戏，电竞专业并不像字面上理解的，我们的专业课
程涉及到的内容十分广泛，如赛事策划和运营、赛事解说、游
戏人物设计、新媒体运营等方面。”

“电竞教育不是培养选手，培养的是最终为电竞这个行业
服务的人才。但实际上很多来就读的学生都以为可以提升游
戏水平或通过打比赛进入职业队。”刘光楠表示，他们在师资
力量方面投入了很多，经常邀请名校名师和企业大咖来讲课，
比如中国传媒大学的客座教授、腾讯电竞运营总监等，让学生
对这个行业有更清醒的认识，“当然如果学生有天赋，我们可
以推荐给国内一些知名的俱乐部，包括帮助他们训练。”

记
者

走
访 我省目前没有职业战队

作为海经院校企合作方之一，昆仑电竞科技海南有限
公司执行总经理张军告诉记者，昆仑电竞只有一支战队，全
名“海口经济学院昆仑战队”，他们不是职业战队，仅是一支
高校战队，队员全是海经院的学生。

据介绍，在2017年英雄联盟全球高校冠军杯（LICC）的冠
军争夺战中，海口经济学院战队（现海经昆仑战队）以2比0的
优势横扫多伦多大学战队，最终以四天赛程内九局对抗保持全
胜的战绩赢得赛事冠军，成为“全球最强高校战队 ”。

“海南目前没有职业战队，原因有两个，一个是整体（电
竞）氛围还不够好；另一个是投入太大，一般的企业承担不
起。”张军告诉记者，他们的战队目前只是将学校内一些有
天赋的学生聚集在一起，公司提供技术指导、设备设施和训
练场地。

“我们跟现在国内一些知名的电竞俱乐部都有合作，比如
刚刚夺冠的EDG。如果我们发现了天赋不错的队员，也可以
送到他们那边参加试训。但有天赋的学生实在太少了，像严君
泽那样的就更少。”张军表示，想进入国内知名的电竞俱乐部打
比赛，需要的不仅仅是天赋，还需要运气和刻苦的训练。

谈到电竞专业的就业形势，张军持乐观态度，“从2018
年开始开设电竞专业，目前就一届毕业生，一部分学生继续
读本科，另一些选择从事赛事解说、赛事策划运营、赛事执
行、幕后编导等等。”

“电子竞技教育不是培养选手”

海经昆仑战队海经昆仑战队
部分奖杯及奖状部分奖杯及奖状

海经院电竞专业学生正在上课海经院电竞专业学生正在上课

2019年底我省成立首
支省级战队

11月9日下午，记者见到海南省电子竞技运动协会会
长李钦旭。他表示，我省目前技术用户市场（即专业技术
玩家）相较于国内其他省市还不错，海南队员也能加入知
名战队，人才储备良好，但（在发展上）缺乏对电竞行业的
整体框架设计。李钦旭告诉记者，我省目前电竞队伍主要
以海南体育职业学院和海口经济学院两所学校设立的高
校战队为主。海南部分院校也将设立电竞专业提上日程，
预计我省明年将增加2-3个高校战队。

海南省电子竞技运动协会常务秘书长宋慧慧表示，近
年来，海南电竞行业在数字化的驱动下呈爆发增长之势，汇
聚了各方优势条件——既符合自贸港的产业定位，也适于
开放发展的要求。海南在发展“国际电竞港”的这几年，电竞
行业通过就业岗位的不断增加，给从业者们带来信心。

“2019年底，海南省电竞队在有关单位的支持下得以成
立，为‘海南国际电竞港’建设贡献力量。”宋慧慧表示，海南
省电竞队参加了省内及全国各种大小赛事，如在2019IEF

国际数字娱乐嘉年华王者荣耀比赛与英雄联盟比赛，分
别斩获了全球总冠军与全球亚军，在2020腾讯电竞

运动会中获得英雄联盟省队赛全国亚军等总计
30多个奖项。

海 南 共 有
2000多家电

竞俱乐部
宋慧慧表示，

截至 2020 年，
我国现有电

竞 从 业
人数

仅为5万，岗位空缺高达50万。近年来，电竞行业取得了飞
速发展，中国传媒大学、山东体育学院等开设了电竞专业。
电竞已经进入一个黄金时代，特别是电竞项目进入亚运会，
加速了中国电竞行业的发展。高校学子作为电竞最广泛的
受众群体，2021年预计将聚拢2.1亿用户。

李钦旭表示，国内电竞行业真正兴起应该是在2012
年，有不少资本涌入。2015-2018年，包括海南战队在内
的不少队伍皆取得不错的成绩，目前大家对电竞的看法
较为中立，不再认为玩游戏打比赛是不务正业。海南共
有2000多家电竞俱乐部，但真正从事电竞行业的只有七
八家。

我省设立10亿元专项
基金支持电竞企业发展

宋慧慧告诉记者，海南电竞行业因发展时间较短，现
在还处于不断完善的阶段。打造区域化电竞生态链并不
是一蹴而就的事情，随着“海六条”的发布，海南电竞行业
正在逐步走上正轨。

宋慧慧表示，我省有关部门也出台了政策鼓励电竞行
业发展。从资金方面，海南生态软件园计划设立10亿元专
项基金，支持电竞企业发展，我省同时鼓励电竞赛事的本
地化推动。从人才方面，海南体育职业技术学院在有关部
门的支持下成立了国内首支省级电竞队，举办电子竞技职
业技能鉴定大赛，积极推动海南本地电竞人才职业化发
展。在税收方面，根据海南自贸港建设总体方案，电竞企
业可以获得“零关税、低税率、简税制”等政策支持。在出
入境方面，海南目前已执行59国人员入境旅游免签政策，
为国际电竞赛事运动员来琼参赛、以及国际性电竞活动的
落地提供了极大便利。

衍生电竞+旅游、电竞+
流行文化等新业态

宋慧慧告诉记者，海南近年来十分重视电竞行业的发
展，把电竞行业的培育和发展作为促进海南新兴文化体育
消费的一项重要内容。海南电竞生态产业链一直在持续
建立与不断完善之中，海南电竞行业的整体实力已经有了

较大的提升，我省也有意扶持电竞企业在本地生根发
芽。海南通过多元化的共创场景和利好政策，让电

子竞技赛事成为年轻人的文化与娱乐生活的一
部分，结合其独特的旅游胜地资源，衍生电

竞+旅游、电竞+流行文化等新的业态，结
合一些旅游的消费模式，探索新的突

破，构建电子竞技体育、文化、娱乐
和交流的聚集地，打造“海南国

际电竞港”新标签。


